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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Proliferan los colectivos de buscadoras: hay 234 en el país  
Aseguran que las autoridades los han abandonado en la tarea de encontrar a sus 
desaparecidos; Veracruz y Baja California encabezan la cifra de agrupaciones 
 

 
Se consolida crecimiento económico 
Estimación oportuna del INEGI 
 

 
Indagan atentado; ejecutan a testigo 
Interceptan camioneta de operador de Ebrard y le disparan 
 

 
Caso Narvarte: hijo de MP estuvo en la matanza… y regresó al lugar 
Violencia. Rastreos telefónicos obtenidos por familiares de las víctimas ubican el número 
de Alejandro “N”, familiar del agente García Saldaña, en la escena del Crimen; Godoy 
niega que el servidor trabaje en el caso 
 

 
Crisis migratoria sin precedente en frontera de Panamá y Colombia 
Este año, más de 248 mil personas han atravesado el Darién 
 

 
Creció PIB 3.6% anual en el primer semestre 
Solidez. Destacan analistas ritmo consistente con una economía fuerte y resiliente a 
riesgos externos 
 

 
PIB creció 0.9% en el II Trim.; afianza expectativas para economía en 2023 
Industria y servicios, los motores en el periodo 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Políticas salariales y sociales ya dan resultados: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/economia/017n2eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que los resultados de 
la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (Enigh) exhiben 
que las políticas sociales y salariales impulsadas en la actual administración 
comienzan a dar resultados, y adelantó que de ellos también se advierte una 
disminución de la pobreza. La encuesta difundida por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi) no reporta pobreza, pero es el insumo base 
para que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval) lo haga. La publicación sobre la Medición Multidimensional 
de la Pobreza del Coneval está programada para agosto. En ella se mide la 
evolución del ingreso –insumo dado por la Enigh– para definir qué 
porcentaje de la población se encuentra en pobreza y pobreza extrema, con 
base en el avance de la inflación y la evolución de las canastas básicas. 
 
Hay mucha corrupción; insiste AMLO en reforma al Poder 
Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-mucha-corrupcion-insiste-amlo-en-reforma-
al-poder-judicial/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no descartó que su reforma al 
Poder Judicial incluya a la Fiscalía General de la República (FGR), por lo que 
el fiscal podría ser electo por la ciudadanía, además de los jueces, ministros 
y magistrados. “¿Usted estaría también promoviendo, por ejemplo, que el 
fiscal general de la República se pudiera elegir por el voto de la gente y que 
la gente decida quién llegue a estos cargos, además de los jueces y 
magistrados, Presidente?”, se le preguntó en conferencia matutina. 
“Pues sí. Entre más escrutinio, más vigilancia, más participación del pueblo, 
mejor, en todo. Tiene que haber una auténtica democracia y no quedarnos 
en la democracia representativa, sino avanzar hacia la democracia 
participativa”, contestó. Porque “están completamente descarados”, el Jefe 
del Ejecutivo federal insistió en una reforma al Poder Judicial para que se 
combata la corrupción en todos los organismos de impartición de justicia. 

https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/economia/017n2eco
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-mucha-corrupcion-insiste-amlo-en-reforma-al-poder-judicial/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-mucha-corrupcion-insiste-amlo-en-reforma-al-poder-judicial/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“También buscar que se combata la corrupción en el Poder Judicial y en 
todos los organismos encargados de impartir justicia, porque hay mucha 
corrupción en jueces, magistrados, ministros, todo el Poder Judicial. 
 
Burla SEP orden judicial para transparentar libros de texto  
https://www.reforma.com/burla-sep-orden-judicial-para-transparentar-libros-de-
texto/ar2649931?v=4 
Ciudad de México. - A un mes de que inicie el ciclo escolar, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) eludió una orden judicial que le obligaba a someter 
el rediseño de los libros de texto a consultas previas y a otros requisitos 
legales. 
 
Se consolida crecimiento económico; estimación oportuna del 
Inegi  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-consolida-crecimiento-economico/1600763 
Durante el segundo trimestre del año, la economía mexicana aumentó 3.6% 
a tasa anual, cifra que incluso superó el pronóstico más optimista, el de la 
Secretaría de Hacienda, que era de tres por ciento. Así, el crecimiento del 
país acumula ya nueve trimestres consecutivos a tasa anual, de acuerdo con 
la estimación oportuna del Producto Interno Bruto (PIB), elaborada por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  
Los sectores comercio y servicios representaron el mayor impulso, con un 
aumento de 4.1% anual real. Les siguen el sector industrial, con una 
expansión de 2.4%, y el agropecuario, con un alza de 2.8 por ciento. 
Analistas de Banorte, encabezados por Alejandro Padilla, consideraron que 
el resultado del PIB para el segundo trimestre es consistente con una 
economía fuerte, con fundamentales resilientes y un enfrentamiento 
favorable de los riesgos externos.  
 
Sacrifican presupuesto de salud para dárselo a obras  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-gasta-mas-en-dos-bocas-y-menos-en-
abasto-de-medicamentos/ 
El gobierno federal no está gastando los recursos tal como los programó. 
Mediante modificaciones al presupuesto sacrificó la compra de 
medicamentos para personas sin seguridad social, así como presupuesto  

https://www.reforma.com/burla-sep-orden-judicial-para-transparentar-libros-de-texto/ar2649931?v=4
https://www.reforma.com/burla-sep-orden-judicial-para-transparentar-libros-de-texto/ar2649931?v=4
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-consolida-crecimiento-economico/1600763
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-gasta-mas-en-dos-bocas-y-menos-en-abasto-de-medicamentos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-gasta-mas-en-dos-bocas-y-menos-en-abasto-de-medicamentos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
para el combate al crimen, a fin de destinar más dinero a sus refinerías y 
otros proyectos de infraestructura. EL UNIVERSAL analizó el gasto neto del 
sector público al 30 de junio de 2023, en el que se observa que la Secretaría 
de Energía ha gastado en los primeros seis meses de año, un total de 26 mil 
6 millones de pesos, a pesar de que el monto programado fue de 14 mil 533 
millones de pesos, es decir, 11 mil 473 millones de pesos más. 
De acuerdo con el último informe trimestral de la Secretaría de Hacienda, 
enviado al Congreso, dicha variación del gasto se debió al “aumento de 
erogaciones para inversión en la refinería Olmeca-Dos Bocas, la 
rehabilitación de otras refinerías y el mantenimiento de plantas fertilizantes, 
así como para la coordinación de la política energética en electricidad, así 
como en la investigación y desarrollo tecnológico en materia petrolera”. 
 
Proliferan los colectivos de buscadoras: hay 234 en el país  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/proliferan-los-colectivos-de-buscadoras-hay-234-
en-el-pais/ 
El drama de los desaparecidos aumenta en México; cada vez más familias 
sufren el dolor de tener un integrante desaparecido sin importar su 
condición. No se salva el rico, el pobre, tampoco los niños. 
Esta tragedia ha llevado a la proliferación de colectivos de búsqueda en el 
país, cuyos integrantes hacen sus rastreos debajo de la tierra, tanto en el 
monte como en los cimientos de las casas, por mar, en la playa y hasta por 
aire con la ayuda de drones. Nada es suficiente, los hallazgos siempre son 
menores a la cantidad de desapariciones. Todo con recursos propios. 
Ante este panorama, ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que su gobierno “ha hecho todo” y no ha quedado a deber a los 
familiares de los desaparecidos. “Estamos atendiéndolo constantemente. 
En todas las giras hablo con madres, con familiares de desaparecidos. Lo 
que no permitimos es que se utilicen estos casos, tan lamentables, tristes, 
dolorosos, con propósitos politiqueros; es que hay, la verdad, mucha 
manipulación de medios”, declaró. 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/proliferan-los-colectivos-de-buscadoras-hay-234-en-el-pais/
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Indagan atentado contra operador; ejecutan a testigo  
https://www.reforma.com/indagan-atentado-contra-operador-ejecutan-a-
testigo/ar2649833?v=9 
Guerrero. - El empresario José Guadalupe Fuentes Brito, que hacía 
proselitismo para Marcelo Ebrard en Guerrero, fue interceptado por un 
grupo criminal que le disparó directamente a él y a su hijo José Manuel, de 
20 años de edad, según las primeras pesquisas del caso. 
 
Caso Narvarte: hijo de MP estuvo en la matanza... y regresó al 
lugar  
https://www.milenio.com/policia/caso-narvarte-hijo-mp-matanza-regreso 
Ciudad de México. - Luis Javier García Saldaña, agente en activo del 
Ministerio Público de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de 
México, no sólo es o era suegro de César Omar Martínez Zendejas, uno de 
los acusados por el multihomicidio de la colonia Narvarte; y conocido de un 
segundo inculpado, Abraham Torres Tranquilino; sino que es padre de un 
sospechoso al que las autoridades han dejado extrañamente libre de toda 
indagatoria, Alejandro “N”. De acuerdo al informe técnico de la perito Aidée 
Yuridia Cruz de la Rosa, al cual tuvo acceso MILENIO, el teléfono celular del 
hijo del agente García Saldaña, con terminación 7078, estuvo presente en la 
zona del escenario del crimen ese mismo día, de las 14:29 hasta las 15:11 horas, 
justo el tiempo en que torturaron y asesinaron a Alejandra Negrete Avilés, 
Mile Virginia Martin, Yesenia Quiroz Alfaro, Nadia Vera Pérez y Rubén 
Espinosa Becerril. 
 
Plan contra el crimen, CDMX ofrecerá recompensas por 
delincuentes  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/plan-contra-el-crimen-cdmx-ofrecera-
recompensas-por-delincuentes/1600760 
Autoridades de la Ciudad de México lanzarán un programa de recompensas 
para quienes aporten información que lleve a la localización de generadores 
de violencia, anunció ayer la fiscal de la ciudad, Ernestina Godoy. 
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“Estamos a punto de lanzar, junto con el gobierno de la ciudad, un 
programa; le hemos llamado Programa de Recompensas, donde tenemos 
ubicados a generadores de violencia que incluso algunos cuentan con 
órdenes de aprehensión”, dijo. Detalló que buscan que sean de la 
“ciudadanía quienes nos ayuden aparte de todo el trabajo que se hace de 
coordinación de la Secretaría (de Seguridad Ciudadana), que es muy 
importante el tema de inteligencia que tenemos juntos”. Más tarde, en otro 
acto, el jefe de Gobierno, Martí Batres, detalló que este programa sustituirá 
al que actualmente tiene la Fiscalía. Sin embargo, dijo que posteriormente 
darán a conocer más detalles. “Va a ser uno nuevo, con sus nuevas 
características”, dijo. En el portal de internet de la Fiscalía actualmente 
existe un micrositio donde se publican las recompensas, que pueden ser 
para quien aporte información por personas desaparecidas o por 
responsables de feminicidios u homicidios. 
 
Alertan hostilidad republicana contra México 
https://www.reforma.com/alertan-hostilidad-republicana-contra-mexico/ar2650000 
Pese a ser el aliado más cercano de EU, funcionarios y electores 
republicanos han manifestado sus críticas y su hostilidad hacia México. 
 
Han cruzado el Darién 248 mil migrantes en lo que va del año  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/mundo/021n1mun 
Panamá. - Más de 248 mil migrantes han cruzado este año la selva del 
Darién, en la frontera entre Panamá y Colombia, cifra récord que supera los 
índices de todo 2022, informó ayer el gobierno panameño. La región tiene 
266 kilómetros de largo y 575 mil hectáreas de superficie; y desde el 1º de 
enero hasta el 30 de julio cruzaron 248 mil 901 migrantes en su camino hacia 
Estados Unidos, detalló la subdirectora nacional de Migración de Panamá, 
María Isabel Saravia. En lo que va de año han ingresado 617 personas más 
que en todo el año pasado. Más de la mitad son venezolanos, y en segundo 
lugar están ecuatorianos y haitianos, además de unos mil 500 chinos y más 
de mil cameruneses. Del total, 21 por ciento son menores, de los cuales la 
mitad tiene cinco años o menos, agregó Saravia. Los migrantes atraviesan 
la zona llena de animales salvajes, ríos caudalosos y organizaciones 
criminales que les roban o les exigen pagos para guiarlos. 

https://www.reforma.com/alertan-hostilidad-republicana-contra-mexico/ar2650000
https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/mundo/021n1mun


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
México, dispuesto a colaborar en pláticas de paz entre Rusia y 
Ucrania: SRE  
https://www.milenio.com/politica/rusia-ucrania-mexico-dispuesto-apoyar-platicas-paz-sre 
Ciudad de México. - El gobierno de México reiteró que está dispuesto a 
colaborar en las pláticas de paz, que busquen terminar el conflicto bélico 
entre la Federación Rusa y Ucrania, iniciado en febrero del año pasado. 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) señaló que México apoya la 
presentación de propuestas de paz y planes, enfocados a culminar con la 
guerra entre ambas naciones, a propósito de la segunda ronda de consultas 
informales respecto a este conflicto, que se realizará en Arabia Saudita. 
“En relación con la participación de México en la segunda ronda de 
consultas informales con respecto al conflicto entre la Federación Rusa y 
Ucrania, que se llevarán a cabo en Arabia Saudita los próximos 5 y 6 de 
agosto, el gobierno de México declara su apoyo a la presentación y avances 
de planes y propuestas de paz que busquen terminar dicho conflicto”, 
expuso. En un comunicado, la cancillería expresó el compromiso de México 
con el pleno respeto al Derecho Internacional, al Derecho Internacional 
Humanitario y a la Carta de la Organización de las Naciones Unidas. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/jalon-de-orejas-de-amlo/ 
Es conocido que el presidente López Obrador busca terminar antes de 
septiembre de 2024 todas las obras que se comprometió a realizar en su 
gobierno, y si para ello es necesario dar jalones de oreja en público, lo hará. 
Y para muestra un botón. El pasado fin de semana circuló un video en el que 
se muestra cómo el ingeniero Cedric Iván Escalante, supervisor de la 
construcción de la presa Santa María, en El Rosario, Sinaloa, fue reprendido 
por el Presidente cuando le informó que la hidroeléctrica estará concluida 
“en el mejor de los casos” en diciembre de 2024 debido a cuestiones que 
tiene que resolver la Comisión Federal de Electricidad. La fecha no le gustó 
para nada al mandatario quien le advirtió, entre risas, que él era el 
encargado de la obra y lo comprometió a que esta esté concluida antes de 
diciembre del próximo año. “Tengo que hablar con el licenciado Manuel 
Bartlett, nada de diciembre de 2024, tú eres el responsable, para eso son las 
giras. Quiero ver si podemos terminar en septiembre de año próximo aun 
cuando solo sea la obra civil”. Así que don Cedric entendió a la mala que, en 
este país las obras se terminan cuando el Presidente lo diga. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1815 
Que el equipo de Marcelo Ebrard entregó al Consejo Nacional de Morena —
que preside el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño— diversos 
documentos sobre una presunta “guerra sucia” contra el ex secretario de 
Relaciones Exteriores y su esposa, Rosalinda Bueso, orquestada por 
integrantes del propio movimiento, en la cual supuestamente se han 
invertido “millones de pesos”. El documento ya es analizado también por la 
dirigencia nacional de Morena. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-01/op253872?pc=102 
UN AUTÉNTICO dilema existencial tienen Dante Delgado y Movimiento 
Ciudadano frente a la elección presidencial de 2024: ¿ser esquiroles o ser 
irrelevantes? 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los presidentes y sus hijos: una diferencia colombiana  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-presidentes-y-sus-hijos-
una-diferencia-colombiana/ 
Escándalo político en Colombia. Detuvieron al hijo del presidente Gustavo 
Petro. Está acusado de recibir dinero de contrabandistas y narcotraficantes 
para la campaña de su papá, y de tener una red de complicidades dentro 
del gobierno con funcionarios que él puso. La Fiscalía, que en Colombia no 
está a las órdenes del presidente, ejecutó la orden de aprehensión. El 
presidente Petro, que se dijo dolido como padre, no metió las manos de 
poderoso político. Nicolás Petro, de 37 años, es el primer hijo de Gustavo 
Petro. Fue criado por su familia materna, alejado de su padre, quien lo 
conoció de pequeño cuando el hoy mandatario estaba en la cárcel por 
pertenecer al grupo guerrillero M-19. Nicolás incursionó en política, es 
diputado y el año pasado, en las elecciones que ganó su papá, fue su 
operador político en la zona del Atlántico. Su exesposa, Daysuris Vásquez, de 
quien se divorció a finales del 2022, testigo de todas sus artimañas, es quien 
lo denunció con pruebas contundentes. 
 
Mario Maldonado 
Muerte de operadores de “corcholatas” perfila 2024 violento  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/muerte-de-operadores-de-
corcholatas-perfila-2024-violento/ 
Los empresarios siempre han estado involucrados en las campañas 
políticas, ya sea financiando directamente a l@s candidat@s, transfiriendo 
recursos en especie para sus giras y mítines o promoviendo el voto dentro 
sus organizaciones. El 2018 no fue diferente. El día del triunfo de Andrés 
Manuel López Obrador, el virtual presidente invitó a un grupo de 
empresarios a su casa para brindar, copa en mano, que por fin “lo dejaron 
pasar”. Algunos de aquellos invitados forman hoy parte de su Consejo 
Asesor Empresarial.  
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Las elecciones intermedias de 2021 se convirtieron en las más violentas de 
la historia, con el mayor número de agresiones políticas. Según la consultora 
Etellekt, se registraron 737 víctimas, de las cuales 518 eran aspirantes, 
precandidatos o candidatos. De este total, 89 fueron víctimas fatales, 35 de 
las cuales eran precandidatos o candidatos y el resto políticos de diversos 
niveles. 
 
Héctor de Mauleón 
Ana Helena: cinco años de impunidad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ana-helena-cinco-anos-de-
impunidad/ 
Supo que le habían arrojado ácido cuando vio que la llave con la que se 
disponía a abrir la puerta de su casa comenzó a derretirse. Entonces, el 
infierno indescriptible del dolor le abrió las puertas. La tragedia de Ana 
Helena Saldaña comenzó hace cinco años, y aún no termina. 
Ana Helena había regresado, tras romper con su pareja, a vivir a la casa de 
su madre, en la colonia Militar Marte, alcaldía Iztacalco. El 12 de noviembre 
de 2018 volvió por la noche del trabajo. Videos de seguridad obtenidos más 
tarde mostraron que minutos antes del ataque dos personas, un hombre y 
una mujer, caminaban por una calle cercana. La mujer tenía en la mano una 
bolsa blanca. A las 8:21 de la noche la pareja entró en la calle en la que vivía 
Ana y se sentó a esperarla en un parque. 
 
Carlos Marín 
Los ominosos nuevos libros de la SEP  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-ominosos-nuevos-
libros-de-la-sep 
El 29 de mayo el presidente López Obrador recordó su compromiso “de 
hacer una reforma educativa distinta a la que impusieron y como una parte 
de esa reforma, está la elaboración de los libros de texto con nuevos 
contenidos científicos y humanistas”. 
Y alertó: “Están lloviendo amparos, porque los conservadores no quieren que 
se reformen…”. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ana-helena-cinco-anos-de-impunidad/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ana-helena-cinco-anos-de-impunidad/
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-ominosos-nuevos-libros-de-la-sep
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-ominosos-nuevos-libros-de-la-sep


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Los aludidos van ganando: la juez Yadira Elizabeth Medina Alcántara, titular 
del Juzgado Tercero de Distrito en materia Administrativa, otorgó el amparo 
provisional y definitivo y ordenó cumplir con la normatividad.  
El fallo fue celebrado por la Unión Nacional de Padres de Familia, que exige 
ajustar los libros a la Constitución y a las leyes aplicando los programas y 
planes que hayan cumplido con las garantías de intervención de los 
especialistas en pedagogía, los gobiernos estatales y la ciudadanía. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El acoso presidencial, un riesgo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-acoso-presidencial-
un-riesgo 
La decencia y el respeto han sido desplazados del discurso público. 
Florestán 
El presidente López Obrador tiene sus obsesiones discursivas entre las que 
me ha colocado, señalándome a veces como enemigo, a veces como 
adversario, lo que he rechazado cada vez que me pone en esos terrenos de 
riesgo. Y sus seguidores así lo escuchan y así lo asumen: enemigo y 
adversario, lo que me coloca en una zona de peligro que denuncio y asumo. 
Invoca su ejercicio de libertad de expresión y hasta derecho de réplica, 
cuando uno y otro son, esencialmente, de los gobernados por la posición de 
privilegio y recursos de los que dispone López Obrador como presidente de 
la República, empezando por su esquema de seguridad militar, que niega, 
pero que lo protege a él y a su familia, en su palacio y los desplazamientos 
de todos, como sus antecesores. En eso no ha cambiado nada, y me parece 
bien por el cargo que ocupa. 
 
Enrique Quintana 
Las razones por las que la economía crece más  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/01/las-razones-por-
las-que-la-economia-crece-mas/ 
¿Por qué le está yendo mejor de lo previsto a la economía mexicana? 
Primero permítame demostrarle la diferencia entre las previsiones y las 
realidades. En la encuesta sobre expectativas de los especialistas del sector  
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privado, al comenzar enero, se estimaba que tendríamos un crecimiento de 
1 por ciento para este año. 
Ayer el INEGI nos reportó que en la primera mitad de 2023 crecimos a una 
tasa de 3.6 por ciento. Si bien el año no ha terminado y habrá que ver cómo 
se comporta la economía en el segundo trimestre, con los resultados 
actuales, lo más probable es que el crecimiento supere al 3 por ciento. 
Veamos por qué. 
Considere que la economía ya no crece más en el segundo semestre del año 
y que el nivel absoluto del PIB permanece en lo que resta del 2023 en los 
mismos niveles que tuvo en el segundo trimestre. Por simple efecto 
aritmético, de cualquier manera, la economía crecería a tasa anual en 2.5 
por ciento en el tercer trimestre y a 1.9 por ciento en el cuarto. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Asesinato con mensaje a la gobernadora  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/01/asesinato-
con-mensaje-a-la-gobernadora/ 
El asesinato del empresario inmobiliario, automotriz y comercializador de 
cuando menos dos gobiernos de Guerrero, José Guadalupe Fuentes Brito, 
el sábado por la noche –también murió su hijo y resultó herida su esposa en 
el atentado– en la Autopista de Sol, cerca del puente sobre el río Mezcala, 
cuando se dirigía a Chilpancingo, cobró notoriedad porque el aspirante a la 
candidatura presidencial Marcelo Ebrard dejó entrever que Fuentes Brito 
era su promotor electoral, con lo cual el crimen tomó un perfil político. 
Ebrard dijo una verdad a medias, porque el empresario, si bien había 
aportado recursos a su campaña de promoción, también lo había hecho con 
sus adversarios de Morena en este proceso. El asesinato sí fue premeditado 
contra el empresario, pero no llevaba un mensaje a Ebrard o a otros 
aspirantes, sino a la gobernadora Evelyn Salgado, y se inscribe en la guerra 
abierta en el estado entre las pandillas de Los Tlacos y Los Ardillos, y de Los 
Tlacos contra La Familia Michoacana, de acuerdo con reportes estatales de 
seguridad a los que se tuvo acceso. 
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Julio Hernández López 
Astillero 
https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/opinion/008o1pol 
Ante la posibilidad de que dos neoleoneses emecistas llegasen a buscar la 
candidatura presidencial, el presidente López Obrador prescindió de la 
artillería sistemática que desde el primer momento enderezó contra la 
panista sin afiliación Xóchitl Gálvez. El tono ligero, casi de padrinazgo 
indirecto, utilizado por López Obrador al referirse a la eventual postulación 
del gobernador Samuel García o el presidente municipal de Monterrey, Luis 
Donaldo Colosio Riojas, tiene una explicación táctica: el jefe máximo del 
morenismo necesita impedir que Movimiento Ciudadano haga alianza con 
PAN y lo que queda de PRI y PRD, como pretende la facción naranja 
jalisciense encabezada por Enrique Alfaro y, así, mantener dividido el voto 
opositor para garantizar el triunfo de Morena y asociados. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/01/opinion/006o1eco 
Dos empresarios ligados a precandidatos de Morena perdieron la vida de 
manera trágica. José Guadalupe Fuentes Brito, enlace de Marcelo Ebrard 
con hombres de negocios de Guerrero, fue asesinado a balazos junto con su 
hijo José Manuel, mientras su esposa resultó herida en un brazo en un 
asalto. Un comando armado los interceptó en la Autopista del Sol, 
presuntamente para robarles la camioneta en la que viajaban. Fuentes Brito 
tenía 42 años de edad, era dueño de Corporativo Comercial Millenium. 
También fue asesinada una persona que presenció el crimen. Ebrard exigió 
que se investigue. Lejos de ahí, una avioneta se estrelló poco después de 
despegar en el puerto de Veracruz con destino a Toluca. Falleció el 
empresario Daniel Flores Nava, director general de la compañía Proyecta y 
amigo cercano de Adán Augusto López Hernández, quien suspendió sus 
actividades ese día.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Intentan despojar a ejidatario de Huanímaro, Guanajuato de su 
patrimonio  
https://periodicocorreo.com.mx/municipios/intentan-despojar-a-ejidatario-de-huanimaro-
guanajuato-de-su-patrimonio-20230731-78734.html 
Guanajuato. - José Javier Roa Meza, ejidatario originario de la comunidad 
San José de Ayala, busca el apoyo del gobernador, Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo, y del propio presidente de la república, Andrés Manuel López 
Obrador, para que se haga justicia en el caso donde intentan despojarlo, 
haciendo uso de artimañas legales, del patrimonio que él y su familia han 
realizado en la comunidad. Aseguró que las autoridades ejidales 
emprenden una campaña en su contra, respaldados por los tribunales 
agrarios, quienes le han emplazado para que entregue tres casas y unas 
tierras, a pesar de tenerlas legítimamente desde hace varios años. Javier Roa 
explicó a través de un correo que todo comenzó en el 2015 cuando se llevó 
a cabo en la comunidad San José de Ayala una asamblea de ejidatarios para 
la aplicación del programa FANAR, el cual realizaría la medición de las 
posesiones de cada ejidatario, a fin de darles certeza jurídica sobre sus 
bienes ejidales. Entre las pruebas presentadas tanto a la Procuraduría 
Agraria como al Tribunal Agrario, explicó que se encuentra un contrato de 
compraventa que comprueba la propiedad de una de las casas. "Con eso 
queda de manifiesto que el Tribunal Agrario en todo momento actuó a favor 
de la junta ejidal para quitarnos nuestras propiedades, porque en ningún 
momento valoró nuestras pruebas", citó. 
 
Asamblea autoriza donar un terreno para parque solar  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/asamblea-autoriza-donar-un-terreno-para-parque-
solar/69593 
Sonora. - Con la mayoría de los 116 integrantes del comisariado ejidal de 
Joaquín Amaro, se inició el proceso de donación de 500 hectáreas al 
Gobierno Federal para la construcción de un Parque Fotovoltaico. A cambio 
de ello, las comunidades de Etchohuaquila, Miguel de la Madrid, Joaquín 
Amaro, Guayparín, entre otras, recibirán beneficios de agua de riego,  
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proyectos agrícolas, ganaderos, un Centro de Salud, mejoramientos de 
escuelas, un centro de usos múltiples, así como la apertura de la calle 1,400 
hasta el Ejido Gabriel Leyva. Lo anterior lo dio a conocer el presidente del 
Ejido Joaquín Amaro, Gerardo Duarte Cota, quien negó las acusaciones de 
corrupción en su contra realizadas la semana pasada por varios ejidatarios. 
Dijo que, “como ya es costumbre, los mismos de siempre, un reducido grupo 
de integrantes del comisariado intenta, a base de engaños y mentiras, 
confundir a la opinión pública con respecto a uno de los procesos de la vida 
interna de nuestra organización ejidal”. El pasado lunes 24, varios ejidatarios, 
encabezados por Ruperto Castro González, se presentaron en la 
Procuraduría Agraria, Residencia Navojoa, para denunciar que Gerardo 
Duarte les despoja terrenos y los dona al Gobierno Federal, además de que 
vende tractores y concesiones de pozos para pagos de deudas personales. 
 
De claroscuros el gabinete rumbo al primer informe  
https://www.puntoporpunto.mx/de-claroscuros-el-gabinete-rumbo-al-primer-informe/ 
Definido lugar y mecanismo para el primer informe del gobernador Julio 
Menchaca Salazar el próximo 5 de septiembre, ahora lo que se afina, es el 
contenido del mensaje de 10 minutos que dará y que todo indica, se 
centrará en la lucha contra la corrupción, la política de cero impunidad y las 
iniciativas enviadas al Congreso del Estado que en su conjunto empoderan 
a la población, bajo el eslogan de Primero el Pueblo. 
De acuerdo a la logística, será una verbena popular la que tendrá el ejecutivo 
donde podrá compartir con la población de diferentes municipios, que 
llegarán a los quioscos que se establecerán en la arquería de los portales y 
podrán tener esa cercanía que durante los gobiernos priistas se mantuvo 
alejada en este tipo de eventos. De mi tintero…Una muestra de que el 
gobierno municipal de Pachuca comienza a ser entregado a manos 
morenistas, es la elección del nuevo secretario municipal Hugo Alberto 
Escamilla, hombre que, según los detractores del gobierno de Sergio Baños, 
es cercano al senador Navor Rojas… Sólo que la brújula parece estar 
equivocada en el ayuntamiento capitalino, pues si alguien hasta ahora, lleva 
mano en la decisión morenista para encabezar la lucha por el ayuntamiento 
capitalino es el Procurador Agrario, Andrés Velázquez Vázquez… 
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COORDINA ITAVU ACCIONES PARA DAR CERTEZA JURÍDICA EN 
LA TENENCIA DE LA TIERRA  
https://www.tamaulipas.gob.mx/2023/07/coordina-itavu-acciones-para-dar-certeza-
juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra/ 
Tamaulipas. - Ante la complejidad de los problemas relacionados con la 
tenencia de la tierra, especialmente en zonas urbanas y rurales incorporadas 
a las ciudades, el Instituto Tamaulipeco de Vivienda y Urbanismo (ITAVU), 
implementó un programa de coordinación con organismos involucrados 
con el desarrollo urbano del Gobierno Federal, en busca de responder de 
manera efectiva a las demandas de la población. El director general del 
ITAVU, Manuel Guillermo Treviño Cantú, anunció que esta iniciativa será 
encabezada por el coordinador de delegaciones, Germán Fernández 
Guzmán, en colaboración con las instancias correspondientes, con el 
objetivo de encontrar soluciones conjuntas que permitan abordar los 
desafíos que plantea la regularización de los predios. En reunión de trabajo, 
donde participaron Óscar González Ríos, representante de la Procuraduría 
Agraria; Luis Alberto Gámez Ledezma, del Registro Agrario Nacional (RAN); 
Yeraldo Emanuel Torres Flores, del Instituto Nacional del Suelo Sustentable 
(INSUS) y Luis Armando Cortázar Domínguez, de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), se plantearon alternativas que 
contribuyan a encontrar soluciones en favor de las y los tamaulipecos. 
En la práctica, la adquisición de la propiedad de la tierra puede darse de 
diversas formas, como ejidos, propiedades privadas o reservas legales del 
estado, sin embargo, todas ellas requieren una adecuada regularización de 
la tenencia, para brindar certeza jurídica y garantizar servicios básicos 
esenciales como agua, luz y drenaje. 
 
Misión Civil de Observación registra violaciones a derechos 
humanos enmarcadas en el megaproyecto Corredor 
Interoceánico del Istmo  
https://radiozapatista.org/?p=45919 
Oaxaca. - Este día, 27 de julio, concluyó la Misión Civil de Observación que 
inició el 25 de julio en la región del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, con el 
objetivo de documentar las violaciones a los derechos humanos y las 
agresiones contra personas y comunidades defensoras en el contexto del  
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megaproyecto denominado Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT). En la Misión de Observación participaron 23 
organizaciones de la sociedad civil nacionales e internacionales y 8 
representantes de prensa de medios nacionales e internacionales. En el 
recorrido de tres días visitaron a personas y comunidades afectadas de la 
zona norte en el campamento “Tierra y Libertad” de Mogoñé Viejo, Oaxaca, 
por el Polo de Desarrollo en Santa María Mixtequilla, a las y los comuneros 
agredidos en Santa Cruz Tagolaba y en Puente Madera. Integrantes de la 
misión alertaron también ante la existencia de ataques e impactos 
diferenciados en mujeres indígenas defensoras quienes enfrentan 
agresiones, calumnias y difamación basadas en estereotipos de género y 
con cargas de sexualidad. Esto impacta también en su liderazgo, su rol 
comunitario y familiar.  
Entre las autoridades responsables de las violaciones a derechos humanos 
señaladas durante la misión destaca la Guardia Nacional, la Marina, la 
Sedena, la Policía Estatal, la Secretaría de Comunicaciones y Transporte, 
autoridades municipales y la Procuraduría Agraria. Fueron señalados 
también diversas empresas, grupos armados y caciques locales. 
 
Comisariado de Tamán no acredita ser comunero  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/07/31/comisariado-de-taman-
no-acredita-ser-comunero/ 
San Luis Potosí. - Por las inconformidades existentes ante la elección del 
comisariado de Tamán, Nenorio Morales, y que este no se encuentra dentro 
del Registro Agrario Nacional (RAM), por lo tanto, violenta la Ley Agraria. 
“No puede fungir este cargo, está violentando la Ley Agraria”, dio a conocer 
el Licenciado Hiram Chavira López, vecino de Barrio Guadalupe.  
Señaló que hay algunos vecinos interesados en saber la manera como se 
llevó a cabo la elección del Comisariado Nenorio Morales, debido a que no 
cumple los lineamientos que marca la Ley Agraria, debido a que debe de 
estar dentro de la lista del RAM que lo acredite que es un comunero. 
Dando a conocer que hasta el momento la Procuraduría Agraria no ha 
actualizado esta lista desde comuneros desde 1975, por lo que acudió para 
solicitar información para que demostrara que es comunero y que no 
sustentar dicho cargo.  
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Refirió que fue recibido por un licenciado que le informó que fue electo en 
una junta extraordinaria se realizó en la Casa Ejidal de Tamán, aun no le 
mostró ni el acta, ni la lista de comunero, quedando todos en un dicho, ya 
que no existe esta acreditación. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697161&fecha=01/08/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Rancho Santa Fe, con una superficie aproximada de 998-00-
00 hectáreas, ubicado en el Municipio de Benito Juárez, Quintana Roo. 
 
DOF: 01/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697162&fecha=01/08/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Bahía Paraíso, con una superficie aproximada de 03-66-98.21 
hectáreas, ubicado en el Municipio de Othón P. Blanco, Quintana Roo. 
 
DOF: 01/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697163&fecha=01/08/2023#gsc.tab=0A
VISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado El Viejo, con una superficie aproximada de 02-10-29.26 
hectáreas, ubicado en el Municipio de Othón P. Blanco, Quintana Roo. 
 
Promueve Sedatu participación ciudadana para formulación 
del Programa Metropolitano de Orizaba, Veracruz  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-participacion-ciudadana-para-
formulacion-del-programa-metropolitano-de-orizaba-veracruz 
Veracruz. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
promueve la participación ciudadana para formular el Programa 
Metropolitano de Orizaba a fin de impulsar una planeación territorial y 
ordenamiento eficiente con enfoque sustentable y equitativo en beneficio 
de los más de 400 mil habitantes de los 13 municipios que integran esta  
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zona. Como parte del seguimiento a la elaboración de los 128 instrumentos 
financiados a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en su 
vertiente de Planeación Urbana, Metropolitana y Ordenamiento Territorial 
(PUMOT), la Sedatu -en coordinación con el gobierno del estado y los 
municipios- realizaron un foro de discusión que tuvo como objetivo exponer 
los diferentes retos y perspectivas de la Zona Metropolitana de Orizaba 
(ZMO).  
 
Plan de Justicia honra historia de resistencia de los pueblos 
chichimeca y otomí del noroeste de Guanajuato y semidesierto 
de Querétaro  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/plan-de-justicia-honra-historia-de-resistencia-de-los-
pueblos-chichimeca-y-otomi-del-noroeste-de-guanajuato-y-semidesierto-de-queretaro-
341039 
Guanajuato. - La base y el horizonte del Plan de Justicia de los Pueblos 
Chichimeca y Otomí de las regiones Noroeste de Guanajuato y Semidesierto 
de Querétaro es su reconocimiento como sujetos de derecho público y tiene 
el objetivo de respetar sus lugares sagrados, así como su cultura ancestral y 
su identidad, afirmó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. Acompañado por la asesora de la 
Presidencia de la República en materia de Defensa y Protección del Medio 
Ambiente, Jesusa Rodríguez Ramírez, señaló que el Plan de Justicia de los 
Pueblos Chichimeca y Otomí no sólo busca el bienestar material de los 
pueblos indígenas, sino también su bienestar espiritual. 
 
En agosto habrá dos trenes más del Tren Maya, confirma Javier 
May; avanzan electrificación y bienestar  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-agosto-habra-dos-trenes-mas-del-tren-maya-
confirma-javier-may-avanzan-electrificacion-y-bienestar 
Ciudad de México. - En la planta de Alstom México, la fabricación de los 
siguientes dos trenes del Tren Maya que estarán listos en agosto cumplen 
la última fase del proceso metálico relacionado con las cajas de los vagones 
y las soldaduras, informó el director general del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez.  
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“También avanzan los trabajos de ensamble de cabinas y cableado, 
mientras en el taller y cochera de Cancún siguen las pruebas estáticas del 
primer tren. Estamos cada vez más cerca de la inauguración del Tren Maya 
en diciembre para dar una nueva historia al sureste mexicano”, afirmó en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. May 
Rodríguez recordó que el Tren Maya se compone de mil 554 km de vía, con 
20 estaciones y 14 paraderos a lo largo de 40 municipios de Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo; ocho bases de 
mantenimiento para la vía, así ́ como tres talleres y seis cocheras para los 
trenes. 
 
Se lanza campaña de comunicación para prevenir incendios 
forestales en la selva maya  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-lanza-campana-de-comunicacion-para-prevenir-
incendios-forestales-en-la-selva-maya-341005 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), y el 
Proyecto Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y Operativa para la 
Protección de la Selva Maya, fomentan la conservación del segundo macizo 
forestal más grande del continente americano. Uno de los componentes del 
proyecto es la Mesa Trinacional de Comunicación, conformada por el 
Consejo Nacional de Áreas Protegidas de Guatemala (CONAP), el Forest 
Department de Belice y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
de México, con el acompañamiento técnico y financiero de la Cooperación 
Alemana para el Desarrollo (GIZ), que tiene como propósito principal 
informar y sensibilizar para lograr un cambio de actitud en el cuidado y 
conservación de la selva maya. 
 
Instrumentos de planeación deben ser la materia prima de los 
inmobiliarios: Sedatu  
https://centrourbano.com/publicaciones/planeacion-inmobiliarios-sedatu/ 
Durante su participación en la Expo Desarrollo Inmobiliario: The Real Estate 
Show 2023, organizada por la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios 
(ADI), Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu), aseguró que la planeación del territorio tiene  

https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-lanza-campana-de-comunicacion-para-prevenir-incendios-forestales-en-la-selva-maya-341005
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-lanza-campana-de-comunicacion-para-prevenir-incendios-forestales-en-la-selva-maya-341005
https://centrourbano.com/publicaciones/planeacion-inmobiliarios-sedatu/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
una estrecha relación con el desarrollo inmobiliario, pues dicta las pautas de 
dónde sí y dónde no se puede urbanizar.  
De esta manera, los instrumentos municipales de planeación deben ser la 
materia prima con la que los desarrolladores deben trabajar.  
“Si no apostamos al tema de la planeación, al sustento, ese documento, ese 
análisis técnico que nos debe de decir dónde sí y dónde no urbanizar, cuáles 
son esos bosques, esos manglares, esas selvas que tenemos que preservar, 
que no debemos de tocar, dónde sí urbanizar y de qué forma urbanizar de 
manera más eficiente; eso debe ser la materia prima con la que ustedes 
trabajen, la planeación, los usos de suelo”, dijo.  
El funcionario destacó la importancia de los Programas Municipales de 
Desarrollo Urbano como los documentos técnicos que sustentan los usos 
de suelo e indican dónde se debe desarrollar vivienda, comercios, 
infraestructura urbana y con qué características se deben edificar; y 
también como instrumentos clave para combatir la corrupción inmobiliaria. 
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